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供暖出现难题需要政府强力监管
供暖问题如何妥善高效解决，是道综合难题。因为它并非孤立存在，要解决必须着眼全局。一旦出现问题，一味地选择择逃避

式“强制移交”也是不可取的，只要有心就能有力。但面对此类问题，我们应该反思：寒风凛冽，要为民生供暖，显然然不能每次都

在出了问题后，临时抱佛脚，小修小补，而应有制度性、全局性、预见性的应对之策。

□本报评论员 黄广华

秋风呼呼刮，气温一点点降。冬
天的脚步近了，每当这个时候，市民
们都在急切地盼望着“暖洋洋”日子
的到来。然而，家住在济宁市城区后
刘社区裘革厂宿舍的50户居民却有
点“心寒”，因为他们“交了身份证复
印件、房产证复印件，把家里的土暖
拆掉，甚至提前筹够了暖气改造费
和暖气费之后”，却在近期被小区自
备用供热站告知，他们的宿舍楼不
在供热改造范围之内，而且这50户
居民大部分都是老年人。

拆了自家土暖，等待集中供暖
的居民迟迟未见施工人员到来。供
热自备站工作人员回应称，裘革厂

宿舍离供暖机房和主管网较远，施
工中会受阻加大施工难度，时间比
较紧张。以不能保证施工质量为由，
而放弃改造，这种解释看似有理，却
带着一种强势者的骄傲。在他们看
来，50多户居民无法正常供暖相对
于整个供暖季的忙碌来说，似乎只
是小事。

但笔者却有诸多疑问，如果是
前期已知改造不能顺利进行，为什
么要告知居民能够供暖，让他们心存
希望。如果是改造开始后发现不能顺
利完成，为什么不提早通知居民，免
得他们把土暖拆除。更让人疑惑的
是，为什么临近供暖季才发现还有很
多问题存在，很多工作没有做？

面对50户居民不能供暖的结

果，自备站态度强硬，供热企业表示
无奈，住建部门还要居民申请后才
能到实地进行察看，“情况属实后，才
能将自备站强制移交至热源企业”。
供暖，是一项牵涉千家万户的民生工
程，也是矛盾相对集中、问题比较突
出的一项事业。对于供暖的问题，年
年研究，却年年都意见颇多，是众口
难调还是仍未尽力？政府主管部门供
暖期忙得昼夜无休，部分居民却仍在
受冻，供热公司又是满嘴难处，这是
一个无一方获利的买卖吗？

供暖问题如何妥善高效解决，
是道综合难题。供暖的很多问题并
非孤立存在，要解决必须着眼全局。
业主是博弈群体中相对弱势的一
个，依据往年的一些经验，一些供热

问题，经过媒体“问暖热线”的建言
建议，媒介敦促牵线搭桥，搭建一个
多方协商解决的平台，事情都得到
较圆满解决。难道问题出现了，政府
职能部门才会出现？一味地选择逃
避式“强制移交”是不可取的，只要
有心就能有力，有竭诚服务之心，自
然会有解决的动力和办法。

此事也让我们反思：寒风凛冽，
要为民生供暖，显然不能每次都在
出了问题后，临时抱佛脚，小修小
补，而应有制度性、全局性、预设性
的应对之策。因此，开发商、物业、供
热企业乃至相关职能机构，都应将
相关基本服务自觉纳入企业或工作
规划，通盘考虑，而非为了自己方便
不顾契约约定和他人感受。比如在

完善硬件之外，还要有一些软件支
持，比如信息集纳反馈方式，诉求上
传下达渠道，沟通多方利益主体的
公共平台，这些都是实实在在需要
考虑的问题。

同时，供暖作为一种商品，那
么，这一特殊商品的买卖在进入正
轨之前，我们的政府职能部门能不
能进行强力监管？每年由于供热质
量或供热问题投诉甚多，作为政府
就要积极关注民生、情系民生，协调
好供热企业和用户之间的问题，化
解矛盾。让制度灵活一些，让民生实
际一些，让温暖贴近一些，民生工作
才能到家到位，才能让老百姓实实
在在感受到党和政府的温暖，也感
受到冬天集中供热所带来的好处。

□王洪磊

对于每天都要行走在宽敞马
路上的市民来说，红绿灯和交通标
线是保证道路畅通和安全最基本
的交通设施。没了它们，危险和悲
剧随时都可能会发生。火车站广
场前的十字路口是济宁的城市交
通要道，每天大量的车流和人流
造成该路口的交通十分繁忙，但
是因为没有红绿灯和交通标线的
提醒，新修通的道路口处的交通
秩序非常混乱，车流、人流常常混
作一团，险象环生 (本报10月16日
C04版报道)。

为了改善城市交通环境，缓解
交通压力，让市民有一个更好出行

环境，今年济宁市委、市政府进行
大规模的城市道路的升级改造。火
车站新路口也是在今年的9月底完
成了渠化改造，将原来的丁字路口
改造成了四周都设置了导流岛的
十字交叉路口，这样的设置更能起
到疏导交通的作用。然而路已经建
成了半月有余，红绿灯和交通标线
等基础设施却迟迟未能及时安装、
划施到位，以致现场乱成“一锅
粥”，车辆随意转向，路人横穿马
路。

在采访中，记者了解到，路口
迟迟未能安装上红绿灯的主要原
因是由于具体交通路线的规划设
计尚未出台而造成的，为何道路
已经建成，交通路线却未能及时

规划好？这个问题也反应了规划
部门缺乏足够的前瞻性，以及服
务意识的缺失。如果规划部门在
规划设计道路初期能够积极调
查，充分论证，那么预见现有复杂
的交通形势，制定出科学合理的
路线应该不是什么难题。希望有
关部门，不要等问题出现了，才想
起来去“亡羊补牢”，到时候恐怕
为时已晚。

红绿灯虽小，但折射出的是一
个城市在建设和管理中的不足。解
决道路交通秩序的混乱问题并非
难事，有关部门需要迅速行动起
来，把涉及民生的细节规划好、落
实好，让市民行驶在安全畅通的道
路上。

交通设施缺失折射服务意识缺位运河快评

“霸道”大型车长期霸占小区门口道路。据了解，这
辆车在该小区门口的道路旁停放至少有一年的时间，
小区内停车位本就紧张，这辆客车经常堵在这里，非常
影响车辆的通行，让开车出入小区的业主感觉很是不
便。小区业主呼吁，这辆长期在此停放的班车能否换个
地方，不再占用本来就不宽敞的路面。张计可/画
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